

# Rotary club

## YACHIYO 週報

第2538回  
2019年10月4日



Rotary



八千代ロータリークラブ  
CLUB NO.15070

### The Four-Way Test 四つのテスト

言行はこれに照らしてから

1. 真実か どうか
2. みんなに公平か
3. 好意と友情を深めるか
4. みんなのためになるか どうか

2019-20年度 国際ロータリーテーマ

ROTARY CONNECTS THE WORLD

「ロータリーは世界をつなぐ」

地区スローガン「ロータリーから千葉を元気に」

2019-20年度 クラブテーマ

「広めようロータリーの心 つなげよう地域との絆」

### 今回例会行事

テーマ：ガバナー公式訪問

担当：会長・幹事

### 10月11日 2539回 例会行事

テーマ：「青少年を守るためにには…」～ロータリー青少年プログラムにおける危機管理～

卓話者：2790地区危機管理委員会 委員長

RIJYEM研修部門 委員 津留 つる ゆきお 起夫様

担当：青少年奉仕委員会



## 2537回例会

2019/9/27

司会 小村 昌三

「それでこそロータリー」「とんぼのめがね」齊唱

### ～会長挨拶～



会長 杉山 智基

皆様、こんにちは。

過日の台風15号に於いて被災された皆様の一日も早い復旧・復興を祈念申し上げます。

だいぶ秋らしくなり、ヒガンバナや萩の花が咲き始めました。もう少しすると菊や金木犀の花も咲き、いい香りが漂う過ごしやすい季節になります。

先日の24日に開催された第12グループの会長幹事会の時に猪飼ガバナー補佐が話していた事をご紹介します。補佐がおっしゃるには、八千代ロータリークラブは本当に素晴らしいクラブとのことです。それはロータリー歴が長い方や会長経験者でも、私が例会にお邪魔すれば、皆さんご挨拶をしてくれて、自分の役割も若いメンバーと一緒にきちんとされています。特にチャーターメンバーの宮野さんはタスキを掛けて役割を果たしていて素晴らしいと思います。宮野さんの様なロータリアンに私はなりたい、と。

私もそう思います。宮野会員はチャーターメンバーでもあり、永年にわたり八千代ロータリークラブの歴史を創って来てくださいました。八千代ロータリークラブの宝という存在です。また、ロータリー歴の長いメンバーが多く、在籍53年の宮野会員を筆頭に40年以上が3名、櫻井会員が47年、鈴木政次会員が42年、上代会員が40年。30年以上が4名、20年を超える方が14名も在籍しています。長年在籍している方が、率先して奉仕活動やクラブの運営に積極的に関わってくれるので、新しく入った会員も自然と役割を理解して活動

に参加するようになります。八千代ロータリークラブの最も良いところだと思います。

来週予定されているガバナー公式訪問の役員懇談会の中でこの長所を発表したいと思います。来週の例会はウィッシュトンホテルユーカリに於いて、諸岡ガバナーをお迎えしての八千代中央クラブとの合同公式訪問例会です。ご出席のほどを宜しくお願ひします。

また、今日は例会後にクラブ戦略計画特別委員会を開催します。委員となっている方は、ご出席を宜しくお願ひします。オブザーブも出来ますのでお時間の許す方は、ぜひご出席下さい。この特別委員会は八千代ロータリークラブの素晴らしい雰囲気をさらに伸ばし、地区や日本のロータリークラブの中でナンバーワンになる様に大きな目標を立ててみようと考えて理事会に提案させて頂きました。委員会の結果や皆様のご意見を頂きたい事項については、クラブ協議会を開催していくので、宜しくお願ひします。

最後に本日の卓話者は、佐野会員です。能のお話だと思いますので、楽しみにしています。以上、挨拶とさせて頂きます。

稻山会員にクラブより、留学生ホストファミリー支援金をお渡しします。よろしくお願ひ致します。

### ～幹事報告～



幹事 中島 貞好

○本日の例会終了後にクラブ戦略計画特別委員会を開催します。

○9/28（土） 奉仕プロジェクト推進セミナー開催  
TKPガーデンシティ千葉

○10/4（金）ガバナー公式訪問

　　ウィシュトンホテルユーカリ 12：30点鐘点鐘前に  
食事をお済ませ下さい。

○他クラブ 10月例会日変更のお知らせ

- ・習志野RC 2・9・16・23日通常例会 30日ガバナー公式訪問
- ・習志野中央RC 3・10・17日通常例会 24日休会 31日→30日に振替（ガバナー公式訪問）
- ・八千代中央RC 1日→4日に振替（ガバナー公式訪問） 8日移動例会 15日休会 22日通常例会 29日夜間例会（場所未定）
- ・佐倉RC 3・10日通常例会 17日→19日に振替（市民憲章運動推進第54回全国大会佐倉大会） 24日→21日に振替（地区大会記念ゴルフ大会） 31日→23日に振替（ガバナー公式訪問）
- ・佐倉中央RC 2日通常例会 9日夜間例会 16日通常例会 23日ガバナー公式訪問 30日→29日移動例会
- ・四街道RC 1・8・16日通常例会 23日ガバナー公式訪問 29日夜間例会

## ～委員会報告～

国際奉仕委員会 委員長 三井 啓久

今年度の国際大会はハワイでの開催ですので、早目の準備が必要となっております。今年度もプランは決定していますので、参加希望の方は、私が齊藤昌宏会員までお申し出下さい。今後、公式ツアーの案内等もあるかと思いますので、隨時お知らせいたします。

社会奉仕委員会 委員長 江口 茂勇

21日にイオンモールアゼリア広場にて秋の全国交通安全運動キャンペーンに8名で参加致しました。

交通安全協会会长と、警察友の会会长から、八千代市は死亡事故ゼロです。日頃の交通安全運転を守り、平和な道を維持していきましょう。とのお言葉がありました。

会場監督（SAA） 正SAA 鈴木 利雄

9月末をもって、クーレビズの期間が終了となりますので、次回ガバナー公式訪問はネクタイ着用となります。インターネットで見ますと、環境省はポロシャ

ツでも可と掲載がありましたが、我が八千代ロータリークラブはネクタイ着用となりますので、どうぞよろしくお願ひ致します。

## ～お祝い～



栗原 稔会員



風間 茂会員

本人誕生日：栗原 稔会員 風間 茂会員

結婚記念日：風間 茂会員 佐久間 勇治会員

江頭 泰利会員 日下部 良夫会員

橋本 幹雄会員

夫人誕生日：杉 年子様（杉 晟会員）

## ～例会行事～

ロータリー財団委員会 委員長 佐野 忠信

日本の能はユネスコ無形文化財第一号だという事を、みなさんご存知でしょうか。世界が日本の芸術を「誇るべき芸術」として認めているのです。なぜ、当の日本人がなぜやらないのか？ と、常々思っております。今日はその能、主に世阿弥についてお話し、私と一緒に謡の勉強に来て下さる方がいればいいな、という思いでお話しします。

## テーマ：世阿弥の創造した能

卓話者：佐野 忠信会員



### 1.はじめに

橋岡久太郎先生にご指導して頂いて来月の10月で7年目になります。先生は佐倉市在住でこんなに近くにおられて、ありがとうございます。また今年は麗澤大学のオープンカレッジで能について講義を月2回（20回シリーズ）受けております。講座名は『能楽公演を楽しく鑑賞しよう』です。その麗澤大学の非常勤講師は梅村昌功先生といいます。橋岡先生はシテ方の観世流ですが、梅村先生はワキ方で下掛宝生流です。国家事業（S59年）として能楽3役（ワキ方・狂言・囃子方）を養成するため能楽研修生を募集しました。梅村先生はその第1期生です。

先生はワキ方で能舞台ではシテ方の流派に合わせなければならないので、大変な仕事です。演目内容が大筋は同じでも、シテ方5流派ごとに文言の違いがあります。

### 2.今熊野権現社における神事能

1375年（文中4年）今熊野権現社における神事能は大和結崎座の猿楽能をもって奉任せしむるとの御意がでた。3日間の興行で3日とも終日、足利義満を引き付けた大和結崎の能とは、どのようなものか？京中の評判になってしまった。時に足利義満18才、世阿弥12才です。同朋衆と呼ばれる側近の推挙があったものの義満にそれ程の鑑識力があると当初は思わなかつたが、風流將軍と呼ばれるほどに書 絵画 能に優れた見識をもっていた。また美少年の藤若（世阿弥）も12才なりの立派な能を披露したと思われる。これを契機に田楽に代わって猿楽が都での評判が高くなる。

### 3.大逆境に世阿弥はどのように対処したか

世阿弥は観世の猿楽を刻苦勉励して、幽玄の美まで高めた（夢幻能）

### 【至徳元年1,384年父觀阿弥急逝】

世阿弥の父・觀阿弥の母親は大楠公・楠正成の妹です。それが仇となって巡業中の1384年（元中元年）駿河の今川心省入道に楠氏の血を受けているというだけの理由で、政治とは無縁なはずの芸人・觀阿弥が殺されてしまう。

22才の若棟梁（世阿弥）の出現です。しかし父を失ったショックからか、舞は乱れ、台詞は絶句する。自信喪失になり、立ち合いに負けた事などかつてなかった田楽のライバルにまで負けてしまう。なかば隠遁生活で本物の能を追及する。

弟（竹若）が棟梁を代行して、兄（藤若）は世間から忘れ去られてしまう。

かつてのパトロン細川武州に竹若は能を批判され、兄にその怒りをぶつける。

（P. 212）「本物で、あるならば、たえず新しい工夫、新しいもくろみなどに、演者が心に労する必要はない。それひと筋の学びぬき、守り通して行けばよい。父さんが創始した結崎能が、くり返しの果て、もし観衆にあきられたとすれば、それはその能が、まだほんものでない証拠だよ。」

（P. 213）「不完全さ、あるいはあく、ひずみ、夾雜物（不純物）・・・そうした余計なものがうんと混ざっていても、創られ始めは、珍しさに免じて許される。他の長所に押しまくられて欠点はかげにかくれ、時によれば欠点すらが、面白味のひとつにかぞえられもするからだ。その上、父さんは絶えず工夫を加えた。欠点はたたき直し、あるいは切り捨て、向上への努力を最後までやめなかつた。いいかえればそれは、お父さんが創始者だからだ。生みの親であるからこそ、生みの子の長所と同時に欠点をも熟知し、それをたたき直す意欲を燃やし続けていられるのだ。」

創始者ではなく、継承者であるわれわれには、欠点を見破る目がないし、たとえ目があり、意欲があつても、たたき直す手段がわからない。そこでただ、無策に同じことを繰り返す・・・創始者に比べて技量も劣り、それに何よりは、創造精神欠けた演者が、ただ、ひたすらに、くり返しのみをつづけているうちには、長所は沈んで欠点だけが浮き出てくる・・・当然、見物は離れ去る・・・もはやそれは、創始者時代の「生きた能」ではなくて、創始者の欠点だけを露呈した「死物」だから。

(P. 214) 「だから創始者は創始する以上本物を創り切らねばならない。うの毛でついたほどの瑕もないもの・・・たたき直す意欲をもたず、手段のわからない後継者に渡しても、そのままあやまりなく通用するもの・・・百年、五百年、くり返しだけを続けても、決して見物が離れないもの・・・そういう本物を創り切って死なねばならないのだ」

### 【応永15年1408年足利義満没】

(P308) 4代目義持將軍の時代になると觀世座はもとより猿楽全般に深刻な影響をもたらした。世阿弥は座員たちにこう説明する。

「かぶさてくる波ならば、そのつどかわしもし、乗り切りもできようが、暴風雨の海原を偏船をあやつて漕ぎ渡るのは熟練した船子でもむずかしい」

「いっそ岩になろうおののおの。海中の岩に」

(P311) くり返しうが、これから座の經營は今まだのような、恵まれた条件では決してできなくなる。その現実を銘記し、しかもその現実にうちひしがれずに、私を信じて進むことだ。足利氏が滅びる時がきても「かんぜの能」は滅びない。つぎの為政者が消滅しても「かんぜの能」は生き残る。そのつぎも、そのつぎも、時代がどう変わり、政権を担当する者が幾代かわても、能の美だけは滅びざることなく、それを認識し、それを愛する人の心に、感動を与えつづけていくのだと信じ切り、その信念を力綱に、結束していくことだ。そうするほか、無力な我々が、権威の圧迫に対処する手立てはないのだ。

### 4.能楽師の生業(替え歌)

我らのなりわい、様々なれど、集いて図る心は一つ  
求むる所は幽玄の美（目標） 努むる所はめづらし  
き花の芸（努力過程） ♪

おお能楽師 われらが劇団 ♪

幽玄とは感動をもって観客を幸せにすること  
花の芸とは誰にでも愛されて、良い評判を獲得する芸のこと

世阿弥は14世紀末から15世紀前半に活躍いたしました。なのに世阿弥の具体的な人間像が明らかにされたのは、明治時代（19世紀末）に入ってからでした。当の能楽師の間ですら、それまで彼は伝説上の人物にすぎませんでした。演劇論まで書いた有名な『風姿花伝』は世阿弥が父・觀阿弥から受け継いだ能の奥義を子孫

に伝えるために書いたものです。あくまでも家門を守るために秘傳なのです。『秘すれば花』公開されたら花でなくなってしまうのです。

### 5.臨終の言葉

(P. 396) そろそろ逝こうと思う。別れが言いたい。みなを呼んでくれ。元重（甥・第3代目觀世太夫）聞こえるか？正しい、力づよい1つの足音——百年後の・・・五百年後の・・・千年後の未来に向かって、能が巨大な歩みを開始し出した足音だ。聞こえるか元重

Pは杉本苑子著「華の碑文」より

ここで「高砂」の一節をご披露致します。

Q：どういうきっかけで始められたのですか？

A：会長年度が終わってほっとしたのと、息子が修行を終えて入ってきた事、そして初孫が産まれたのでそれを機に始めました。精神的にゆとりが出来たという事もありました。  
また、我が家のある3人の子供は全員が吹奏楽部ですが、私は音楽が苦手なのでそれに対抗する意識もありました。

### ～会長謝辞～

1400年代のお話、大変勉強になりました。ありがとうございました。

杉山 智基



## ニコニコBOX（¥58,000）

栗原 稔：誕生祝いありがとうございます。82才になりました。  
あと幾年生きられるか？

風間 茂：人生七十古来稀なり  
なってしました！

風間 茂：結婚44年になるのかな！

佐久間勇治：結婚40年になります。これからも頑張ります。

江頭 泰利：49回目の10月10日、結婚記念日を迎えます。配偶者ともども今後ともよろしくお願い申し上げます。

日下部良夫：結婚32年もちました。

橋本 幹雄：結婚記念日をすっかり忘れていて、妻とあわや大ゲンカになるところでした。愛妻さんざん！

杉 晟：ワifにビューティフルフラワー！サンキューベリーマッチ！

杉山 智基：佐野会員、卓話楽しみにします。

江口 茂勇：千葉県内の大風による被害を受けた方々の速やかな復興をお祈り申し上げます。

遠藤 章雄：佐野会員、卓話よろしく。

中島 貞好：佐野会員、卓話楽しみにしております。

君塚 欣哉：佐野会員、宜しくお願ひ致します。

菊川 秀明：佐野さんの卓話を楽しみにしています。

江頭 泰利：佐野さん、卓話楽しみです。

稻山 雅治：佐野会員、卓話楽しみにております。

三井 啓久：佐野さん、卓話よろしくお願ひします。

中島 仁：佐野さん卓話よろしくお願ひします。

鈴木 利雄：佐野会員、卓話楽しみです。

佐々木俊一：佐野会員、卓話楽しみにしております。

飯田 明彦：佐野会員、卓話楽しみにしております。

福田 良博：佐野会員、頑張って下さい。

中村 賢治：佐野さん、卓話楽しみにしてます。

杉 晟：佐野さん、卓話楽しみにしております。

葉山 哲夫：佐野さん、頑張って。

安宅 照男：先週欠席しました。佐野会員、卓話宜しくお願いします。

飯生高一郎：本日早退します。

齋藤 敏夫：休みが続きました。9月は今日が初めての出席です。

山崎 克巳：前回欠席しました。

## 友愛BOX（¥8,000）

宮野 宗雄：①9月25日ゴルフの約束を忘れ、ご迷惑を掛けてしまいました。  
②佐野会員、卓話楽しみにしております。

渡邊 敏美：佐野さん、卓話楽しみです。

池田 建：佐野会員、卓話よろしくお願ひします。

浅野 正敏：久しぶりの佐野さんの卓話、楽しみです。

上代 修二：佐野さん、卓話楽しみにしています。

朝戸 健夫：佐野さん、卓話楽しみにしています。

◆10月のロータリーレートは、1ドル108円です。



### 近隣クラブ例会日

### 例会場

火曜日 四街道R.C	(四街道ゴルフクラブ)
火曜日 八千代中央R.C	(ウィッシュトンホテル・ユーカリ)
水曜日 習志野R.C	(習志野商工会議所会館)
水曜日 佐倉中央R.C	(ウィッシュトンホテル・ユーカリ)
木曜日 佐倉R.C	(フランス料理・シェ・ムラ)
木曜日 習志野中央R.C	(習志野商工会議所会館)

### 例会出席率

	会員総数	出席対象者	出席	%
9/27	52	48	43	89.59

### ■出席委員長 菊川 秀明

※欠席の際は、必ず火曜日までに出席委員長に連絡して下さい。

### ■例会日 金曜日 12:30～13:30

■例会場 パッソノヴィータ(〒276-0049 八千代市緑が丘1-1-1 公園都市プラザ1F FAX: 047-450-0050)

### 旅 愁

犬童球溪 作詞 ジョン・オードウェイ 作曲

ふけゆく秋の夜 旅の空の

わびしき思いに ひとり悩む

恋しやふるさと なつかし父母 (ちちはは)

夢路にたどるは さとの家路

### ■クラブ会報委員会

委員長: 中島 仁 副委員長: 永田 勝久

TEL: 047-459-5806